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ALLEGATO ALLA DELIBERAZIONE DI CONSIGLIO COMUNALE N.30 DEL 

25/07/2022. 

Presidente: “Passiamo al punto numero 6 all’ordine del giorno 

<Documento Unico di Programmazione (DUP)- periodo, 2023-2025, 

(articolo 170, comma 1 del D.Lgs. n. 267/2000)>. Longhi Federico 

Assessore, prego”. 

Longhi. “Cercherò di essere sintetico, anche se il punto poco si 

addice alla sintesi, comunque farò il possibile. Accogliamo il 

Documento Unico di Programmazione del triennio 2023-2025, che come 

sapete è un documento strategico della linea politica del 

dell’Ente e si costituisce dalla parte strategica e da quella 

operativa. Noi guarderemo soprattutto la parte strategica con i 

vari obiettivi e direi che facciamo un discorso omnicomprensivo 

anche con quello che sono gli stati di avanzamento dei vari 

obiettivi, alcuni sono stati già conclusi, poi, lo dico appunto 

ai Consiglieri di minoranza, tutti gli Assessori presenti e i 

consiglieri comunali saranno eventualmente a disposizione per 

eventuali osservazioni, ciascuno per la propria competenza. 

Riguardo le condizioni esterne all’Ente e interna all’Ente, faccio 

notare che purtroppo, nel Comune di Curtatone negli ultimi tre 

anni c’è questa inversione di tendenza, per appunto la presenza 

democratica, siamo tornati a 14.700 abitanti e ci stiamo 

allontanando dalla quota di 15.000 e lo dico come nota importante 

anche perché va tenuto in considerazione anche per via di scelte 

politiche importanti. Allora, sulla questione delle spese, dello 

specifico riferimento a determinate funzioni fondamentali, si 
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ribadisce l’importanza per la spesa del prossimo triennio, della 

spesa del Welfare, dei diritti sociali, politiche sociali e 

famiglia, che impatta con oltre 2.129.000 euro. Oggi ho guardato, 

così per curiosità, quelli che erano l’anno scorso, cioè come 

abbiamo approvato il DUP del triennio 2022-2024, ed erano minori, 

circa 2.000.000; così come la scuola che si assestava intorno al 

1.500.000, adesso sono diventati 1.733.000. Sono le due maggiori 

voci di spesa che però pone più tempo e attenzione 

l’Amministrazione, che rivolge sia alle persone che hanno più 

problematiche quindi sul welfare, le persone deboli, che sull’ 

importanza appunto della scuola. Il tasso di indebitamento, altro 

parametro fondamentale, che abbiamo sempre detto, il Comune di 

Curtatone è indebitato pochissimo, ha una quota pro-capite fino 

al 2021 di 117 euro di debito ad abitante, adesso è diventata 168 

euro ad abitante, perché nel 2022 due sono i mutui risultati 

accesi: i 750.000 euro, per il discorso della mensa scolastica 

nella nostra scuola, è un’opzione programmatica che ci siamo 

tenuti nel caso in cui non vada a buon fine, quello che è il 

discorso dei vari bandi PNRR, e l’altro di cui ci parlava poco 

fa, cioè quello del campo sintetico dove ricordo ci sono più di 

300 iscritti (NAC Curtatone) quindi non di dico 300 famiglie, ma 

che ci andiamo abbastanza vicino. Negli ultimi anni, nel periodo 

invernale c’è una impratricabilità dei campi, diciamo, viene meno 

la possibilità di portare i ragazzi a fare sport. In tutti i 

Comuni stanno facendo campi sportivi sintetici, abbiamo approvato 

con due volte poi bando Sport e periferie, abbiamo provato a 

cercare di trovare una soluzione equa, finanza agevolata, però 
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poi non ci siamo riusciti. Però ecco, tranquillizzo, siamo da un 

punto di vista del tasso di indebitamento, bassissimo ripeto, 168 

euro ad abitante. Per quanto riguarda le varie missioni brevemente 

cito i servizi istituzionali generali, ma molto ovviamente di 

quello che è il discorso dei rapporti con i cittadini, con i 

canali di comunicazione, la trasparenza e il Consiglio comunale 

e vediamo sta andando avanti. Poi cito il programma per il 

fabbricato ex Carantani il quale è stato realizzato e abbiamo 

fatto la candidatura a due bandi PNRR, diciamo in attesa anche in 

questo caso di poter finalmente mettere un ultimo punto 

importante, sulla sistemazione di questo edificio di un intervento 

prioritario. Bandi e finanziamenti sono gli altri due importanti 

obiettivi, oltre a quella che è la ricerca, ovviamente di 

progetti, studi di fattibilità, sull’efficientamento energetico, 

servizi scolastici e dei centri sportivi per i quali abbiamo una 

attenzione smisurata da parte del nostro Assessore Cicola Cinzia. 

Ordine pubblico e sicurezza: su quella che è la Polizia locale 

diciamo che c’è il mantenimento del rapporto già in essere con le 

altre forze dell’ordine, delle varie strumentazioni di cui ci 

dotiamo. Il blocco degli investimenti e mantenimento ovviamente 

la cultura della legalità inizializzate al vandalismo e insomma 

tutto quello che viene portato avanti per una presenza capillare 

delle forze di polizia, sul nostro territorio. Sul discorso 

dell’istruzione abbiamo la realizzazione dell’obiettivo, per il 

prossimo triennio. Importante è la realizzazione di un Consiglio 

comunale per i nostri ragazzi, in collaborazione con l’Istituto 

Comprensivo oltre il mantenimento della scuola e dell’Università 
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telematica, ma che davvero, anche in una epoca del Covid, ha 

permesso alle persone anche di poter acquisire un titolo di 

studio, che può essere anche spendibile tra quelli che sono il 

mercato del lavoro accogliente. In più c’è un programma, che è 

stato il grande punto di forza e che siamo riusciti a portare al 

primo tassello, che è la nascita della squadra di formazione 

permanente di politica e sinergica di tutti i Capigruppo del 

Consiglio Comunale, a cui va ovviamente il plauso di tutti noi, 

e davvero sono riusciti a fare un primo punto, un primo tassello 

che viene guardato anche con attenzione fuori da Curtatone e per 

il quale c’è anche un interesse, ovviamente, ad approfondirlo. 

Per quanto riguarda la cultura, con Federico Crivelli, credo sia 

stato fatto un grande lavoro per il discorso della 

riqualificazione della biblioteca comunale, con l’ampliamento 

della biblioteca stessa, l’utilizzo del nuovo allestimento di 

questa biblioteca, cercando di creare un luogo sempre più 

confortevole, sempre più alla portata anche dei nostri ragazzi. 

Attorno a questo contenitore ora stiamo cercando di lavorare sul 

contenuto, quindi sulle iniziative, sulle promozioni, un mondo da 

approfondire nel cercare di portare e di mettere a sistema. Altro 

risultato importante è quello del percorso del Museo diffuso del 

Risorgimento. Recentemente alle Grazie abbiamo inaugurato, all’ 

infopoint, il punto diciamo di Curtatone di questo progetto è un 

progetto che ha una potenzialità sia di promozione culturale ma 

anche turistica del territorio, fondamentale, perché veramente 

potrebbe cercare anche di intaccare quello è il turismo del lago 

di Garda, cercando di proporre degli itinerari sulla storia delle 
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guerre risorgimentali, fattore per cui Curtatone è così tanto 

conosciuta all’interno di tutto il mondo. Museo dei Madonnari, 

l’accreditamento del museo dei Madonnari e il processo di 

ammodernamento che abbiamo sempre avuto negli anni scorsi, mi 

ricordo che quando si parlava, si vedeva sempre nel piano opere 

pubbliche questa opera al servizio di Grazie e grazie appunto 

anche le concessioni che Regione Lombardia ha permesso, partirà, 

quindi con questo progetto importante di riqualificazione, 

soprattutto di impiantistica, che è il Museo  Madonnari e per far 

ancor di più di collocare Grazie e il borgo di Grazie ove è 

capitale, appunto dell’arte Madonnara, più tutte le cerimonie 

commemorative e ne cito una per dire, anche per non dimenticare 

le altre, la Battaglia di Curtatone e Montanara, dove vediamo anno 

dopo anno, quanta importanza e il prestigio sta acquisendo questa 

cerimonia importantissima e il relativo premio della Battaglia di 

Curtatone e Montanara. Per quanto riguarda invece la missione 

delle politiche giovanili, sport e tempo libero, ovviamente il 

sostegno alle associazioni sportive che operano nel nostro 

territorio, il mantenimento delle borse di studio e sportive, 

stiamo cercando, dando la fattibilità, della prima maratona della 

Città di Curtatone, da fare nel documento si parla del 2022, ma 

da fare nel 2023, più altre iniziative, tra cui la realizzazione 

di un campo sintetico, appunto al Boschetto, e stiamo anche 

guardando con estrema attenzione delle progettualità per 

sistemare il campo Zaniboni a San Silvestro, fondamentale perché 

anche in questo caso è uno di quegli stabili che necessita un 

intervento abbastanza rapido perché è in condizioni precarie e 



6 

 

quindi è importante anche lì avere la visuale, una vision, su 

quello che può essere l’utilizzo di quella struttura. In più il 

progetto dell’infopoint, poi tutto quello che riguarda le 

politiche giovanili, con anche le iniziative estive che in questi 

giorni stanno accompagnando Corte Spagnola. Per quanto riguarda 

il turismo, sempre mantenimento del circuito dei Borghi più belli, 

il collegamento sempre dell’ area sosta di camper, nostro fiore 

all’occhiello del territorio, con la Provincia, col Comune di 

Mantova,  questa linea che viene finanziata dal Comune di 

Curtatone, e ci tengo anche a spendere due parole di 

ringraziamento a all’Assessore e a Valentina anche per aver 

portato poi a termine il docufilm, il bellissimo prodotto davvero 

che è stato portato di promozione del territorio, che abbiamo già 

potuto gustare a Grazie e lo faremo anche all’interno 

dell’antichissima Fiera delle Grazie del 2022, però davvero è 

stato un gran bel spot e stiamo studiando quali modalità 

utilizzare per poterlo promozionare. Sull’urbanistica l’obiettivo 

più importante assolutamente che abbiamo è quello, ovviamente, 

della redazione del PGT, e quindi su questo ci muoveremo 

assolutamente per cercare di dare quanto prima appunto le 

indicazioni come Amministrazione per il governo del territorio. 

Poi abbiamo alcuni progetti sul discorso delle frazioni: su 

Grazie, ad esempio, la realizzazione della sala polivalente di 

avvio della scuola primaria legato all’ex Nina; la realizzazione 

della bretellina all’interno del polo commerciale del 

Verzellotto, anche in questo caso l’amministrazione sta 

attentamente lavorando. Su Eremo abbiamo cercato di fare una 
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valutazione anche in questo caso sul campo da basket, e mi collego 

a quello che diceva prima l’Assessore Cicola relativamente proprio 

ai costi che sono aumentati in maniera esponenziale, anche se 

sappiamo che dovremo sicuramente dare un’opportunità ai nostri 

ragazzi di poter utilizzare gli spazi sportivi liberi, siano essi 

per il basket che anche per i campi in quella zona. Su Levata, la 

partita di Edera sarà fondamentale per la quale abbiamo ottenuto 

l’escussione delle fideiussioni, ci sta lavorando con grande 

attenzione anche con noi la Provincia, su appunto dare una nuova 

propulsione a questo comparto. Su San Silvestro, abbiamo sistemato 

tutto quello che era il discorso relativamente ai marciapiedi. Su 

Montanara è stato fatto lo studio di fattibilità dell’anello 

ciclopedonale della piazzola ecologica cimitero, grazie appunto 

a un’importante pratica che è stata seguita e portata a termine 

con l’Oasi Boschetto. Su Buscoldo abbiamo sempre, in fase di 

studio, la realizzazione del ponte ciclopedonale tra via Parri e 

via delle Rimembranze. Invece per San Lorenzo dobbiamo fare il 

progetto definitivo-esecutivo e si spera che veramente a fine 

anno, nel 2023, di fare i lavori, anche questa di importanza 

politico molto importante perché è un’opera che da anni che ha 

chiesto San Lorenzo, appunto l’intervento di collegamento con Tea 

dell’impianto fognario. Quindi anche questo qui è un importante 

oggetto su cui siamo assolutamente sul pezzo. Vado verso la 

conclusione, sulla parte appunto, dello sviluppo del territorio, 

però ambientale, una grande attenzione ovviamente al patrimonio 

arboreo, ai recenti episodi un po’ eccessivamente alta è inserito 

nel nostro patrimonio, l’importante attenzione all’ambiente, la 
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pulizia delle sponde del Mincio, le attività che vengono fatte 

anche temporaneamente sulla pulizia del territorio del nostro 

Comune, la lotta agli insetti e soprattutto il discorso delle 

malattie infettive che portano questi insetti. Sui rifiuti, 

importanza e cioè la massima attenzione sulla prossima gara sui 

rifiuti che dovrà appunto, dovrebbe essere fatta nel 2023. Per 

quanto riguarda il discorso del trasporto, anche in questo caso 

il testo dell’anno scorso dove c’era appunto questo obiettivo, ma 

si è andati avanti sul discorso del raddoppio della linea 

ferroviaria Mantova-Cremona-Milano, fare l’incarico entro l’anno 

appunto per il progetto esecutivo delle opere. Poi il discorso 

sempre del sistema della Protezione civile, in questa forte 

sinergia con le associazioni della nostra Protezione civile. E 

poi termino sul discorso del welfare con interventi per l’infanzia 

e i minori degli asili nidi, quindi nidi gratis, il centro diurno 

comunale per minori disagiati, ecc..  I corsi professionali all’ 

imprenditoria che ha avuto un’importanza anche mediatica e tutte 

quelle che sono iniziative fra il Comune che prevedono appunto 

questi incontri tra i professionisti e il tessuto produttivo, con 

la volontà appunto di cercare di creare rete sinergia alle varie 

attività produttive. Io non ho altro da aggiungere se non ché, vi 

ho fatto un po’ un mix su quello che sono gli obiettivi e quelli 

che sono invece le cose che abbiamo già realizzato, grazie”. 

Presidente: “Grazie Assessore. Interventi? Giulia Francesconi, 

prego”. 

Francesconi: “Grazie e buonasera. Premetto che il nostro voto sarà 
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contrario per lo stesso motivo per cui era contrario, diciamo le 

volte precedenti, ovvero per il fatto che il DUP comunque è 

espressione del programma elettorale di <Curtatone Avanti>. 

Comunque, per fortuna, diciamo che questa volta abbiamo notato, 

diciamo tra la documentazione, anche in questo documento di 

ricognizione sullo stato di attuazione dei programmi che, se non 

ricordo male non c’era le volte precedenti, mi sembra che dia una 

situazione un po’ più chiara dello stato dei progetti rispetto al 

DUP diciamo dove vengono più cioè elencati nominati. Allora, 

leggendo tutti questi documenti abbiamo notato insomma due 

criticità che vorremmo sottolineare diciamo, ma la prima l’abbiamo 

già detta prima con l’intervento del consigliere Galli, lo 

ribadisco anch’io, non vediamo molta attenzione a diversificare 

le attività sportive sul territorio, non solo sul territorio sulla 

parte del Boschetto, ecco proprio su tutto il territorio comunale, 

noi vediamo questa attenzione diversificare diciamo, da 

un’attenzione a sempre gli stessi sport, ecco, quindi parlo del 

calcio prevalentemente insomma, ci sono tanti altri sport che 

secondo noi vengono valorizzati poco. Un altro tema è quello delle 

consulte. Nei documenti leggo che nel corso del 2022 hanno 

funzionato 10 consulte di settore normate da specifico Regolamento 

comunale. A noi risulta che non tutte stiano funzionando bene, 

anzi diciamo, sappiamo che molte non si ritrovano da un po’ di 

tempo per i più svariati motivi, insomma senza dare colpe diciamo 

ai partecipanti, ecco alle consulte, però è un dato e oltretutto 

non so ecco quali siano gli indicatori per valutare se le consulte 

stanno funzionando, quindi il numero degli incontri o il numero 
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di progetti portati a termine. Ad esempio, una consulta che ci 

sembra stia lavorando bene è quella delle politiche giovanili 

perché, ad esempio ha portato a termine comunque un progetto ogni 

anno più o meno, e quindi può anche essere un buon, secondo noi, 

anche un buon esempio da tenere presente. Però per contro altre 

come quella della cultura, cultura eventi o quella della scuola, 

forse potevano ad esempio essere coinvolte nella preparazione 

anche delle manifestazioni, come quella della Battaglia di 

Curtatone e Montanara, oppure nella pianificazione degli eventi 

estivi, cosa che almeno da quanto è stato riferito a noi, non è 

avvenuta. Ecco, queste sono le nostre critiche, diciamo. Grazie”. 

Presidente: “Grazie Consigliere, altri interventi? Galli 

Francesco, prego”. 

Galli: “Grazie Vice Sindaco della relazione, allora vorrei 

chiedere uno sforzo, proviamo ad iniziare a dissociare la parola 

turismo alla parola Grazie, perché secondo noi e dalla relazione 

anche che è emersa stasera tra le tante cose ne scegliamo una 

secondo noi emblematica, cioè non c’è uno sforzo di iniziare, a 

proposito di quello che diceva Giulia Francesconi, c’è una 

difficoltà nella diversificazione, cioè il turismo è solo ed 

esclusivamente calato sul borgo di Grazie. Allora quello che 

secondo noi bisognerebbe da parte vostra è iniziare ad avere anche 

una visione un po’ più estesa di questo tema, perché questo 

termine è associato, da che ho memoria io in questo Comune, si 

punta solo su quel borgo. Allora noi ci chiediamo ma è possibile 

che il resto del territorio non abbia delle altre vocazioni da 
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valorizzare che possono anche essere associate al turismo? Se 

adesso abbiamo un Assessore dedicato a questo, Assessore Pignatti, 

io chiedo uno sforzo di provare a dissociare la parola turismo 

dalla parola Grazie e iniziare a guardare un po’ oltre il borgo 

di Grazie, su cui è stato fatto tanto, su cui sicuramente c’è 

ancora molto da fare, ma non è l’unica cosa. Grazie”. 

Presidente: “Grazie Consigliere, altri interventi? Non ci sono 

altri interventi. Prego Assessore Pignatti”. 

Pignatti: “Allora guarda stiamo diversificando comunque con la 

Battaglia di Curtatone e Montanara, perché è successo Montanara. 

Abbiamo preso contatti per fare girare il tutto su varie 

piattaforme nelle varie scuole, con il MUDRI e comunque il 

Risorgimento, ne consegue che non c’è solo Grazie. C’è anche il 

turismo lento, stiamo lavorando su un progetto coinvolgendo altri 

comuni e ci stiamo lavorando molto seriamente”. 

Presidente: “Altri interventi? Nessun intervento, metto a 

votazione”. 

 

 


